
元旦前后，哈尔滨就开始“住”在热
搜上。

上榜的每一条内容，都与旅游相关：
鄂伦春族人牵着驯鹿走上中央大街、松
花江上放起了热气球、交响音乐会搬进
商场……为了接住这“泼天的富贵”，哈
尔滨拿出了各种压箱底“宝贝”。

“尔滨”，你让我感到陌生——哈尔
滨本地网友的这句调侃，道尽了哈尔滨
成为2024年第一个网红城市背后的缘
由：真诚和尊重。哈尔滨给豆腐脑放糖、
给冻梨摆盘，还从辽宁借来了凤凰、从内
蒙古借来了骆驼……花式宠游客，让远
道而来的客人有宾至如归的感觉。

哈尔滨文旅爆火的背后，做对了什
么？如何留住流量，把“网红”变“长红”？
对其他城市营销或者文旅产业发展又有
哪些启发？1月5日，记者专访了中华文
化促进会旅游发展中心首席专家、北京大
学首都发展研究院特聘教授李庚。

“顶流”晋升之路
当地政府反应值得点赞

网红城市常有，不只是哈尔滨。去
年夏天，山东淄博因烧烤引发“旅游热”，
无数游客“进淄赶烤”。再往前，2020
年，四川甘孜因丁真在短视频平台爆火
而出圈，引来无数流量，带火甘孜旅游。

网红城市在成为“网红”之前，往往
因为一个偶然事件而爆火，在李庚看来，
这是成为“流量”的苗头。网红城市之所
以能够成为“网红”，背后都有一个共同
规律：对年轻人关心的话题极度敏感。

有了苗头，又敏锐地捕捉到，接下
来，城市的反应至关重要。曾经，“雪乡
宰客”的案例不时发生，但此次全网关注
下，哈尔滨几乎没有负面发生。用网友
的话说，哈尔滨接住了“这泼天的富贵”。

哈尔滨的“顶流”晋升之路，当地政
府的反应值得点赞。2023年12月18日，
第二十五届哈尔滨冰雪大世界正式开园
当天，有游客称，由于排队时间过长，无
法玩到想玩的热门项目，现场有人大喊

“退票”。随后，哈尔滨市文旅局领导赶
赴现场督导，哈尔滨冰雪大世界公开致
歉，园区连夜整改，诚意拉满。

同时，哈尔滨政府也在引导文旅从业
者珍惜城市“出圈”机遇。哈尔滨市政府
连续召开座谈会，提醒当地宾馆酒店经营
企业坚持明码标价、展示行业良好形象。

“哈尔滨的各种宠客举措，都是温暖
游客的服务。”四川文旅行业从业者杨女
士同样关注着哈尔滨的爆火。她提到，
哈尔滨爆火的背后，反映出无论城市还
是景区，服务都是至关重要的。

培育“长红”土壤
哈尔滨提前一年布局

淄博在前，当哈尔滨爆火之际，也有
人疑惑：作为雪乡，哈尔滨的出圈是否仅
是“冬季限定”？当冬季过去，哈尔滨的
旅游会否进入冷静期？李庚提到了两个
字：土壤。

文旅产业发展的土壤，不仅是文旅
资源禀赋，还涉及文旅产业发展政策、从
业者的理念、管理的方法。“一个月之后，
到春节期间，如果哈尔滨还能在旅游市
场保持不错的状态，那就证明自己是货

真价实的。”李庚说。
事实上，哈尔滨的爆火，是有预谋的

发生。此前，黑龙江文旅厅厅长何晶在接
受媒体采访时表示，哈尔滨的爆火并不是
偶然，当地已经做了一年的准备。早在
2023年1月，哈尔滨就开展了夏季的避暑
旅游“百日行动”和冬季的冰雪旅游“百日
行动”。之后又策划了很多高流量的IP，
比如“逃学企鹅”“歌声里的黑龙江”等等，
用这些IP引爆黑龙江的旅游市场。同时

以游客的思维来换位思考，“非常关注评
论区里的留言，游客需要什么就上什么”。

在李庚看来，这样的出圈路径是司
空见惯的，如何打造一个“来了不想走，
走了还想来”的旅游城市，实现一座城市
从“网红”到“长红”，最关键的还是需要
有自己的核心竞争力。

华西都市报-封面新闻记者 秦怡
实习生 张诗薇
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“尔滨”爆红
流量如何变“长红”？

1月5日，游客在哈尔滨冰雪大世界游玩。

1月5日，游客在哈尔滨冰雪大世
界玩雪花。

1月1日,游客在哈尔滨冰雪大世界
园区排队，等待体验超级冰滑梯。

哈尔滨的火爆，较之当初的淄博，
有过之而无不及。复盘两者的走红过
程，颇有异曲同工之妙。这是奇迹一
般的城市网红化案例，更神奇的是，所
有的“猝不及防”“意想不到”，以事后
归因的视角梳理，似乎总能找到一番
理所当然的说辞。

当“尔滨”在社交媒介上频频霸榜，
那种由“议程”驱动“行程”的转化机制，
再次展现了强大的力量。是游客选择了
哈尔滨，更是流量选中了哈尔滨。所谓

“泼天的富贵”一说，本就揭示了其中随
机触发的偶然性。短视频、社交媒介对
用户的“触达和说服”，在很大程度上，被
转化为一个“算法爆破”层面的技术性课
题。某个“尔滨”作品的爆款，将“尔滨”
推向热词。这之后，一连串的博主自发
创作接力，瞬间形成了以点带面的起飞
之势。

事实上，哈尔滨本就天赋异禀，其
拥有的冰雪资源在国内具有稀缺性。
每年冬天，哈尔滨都会迎来一轮旅游
热潮，今年则是彻底引爆。元旦假期3
天，哈尔滨市累计接待游客304.79万人
次，实现旅游总收入59.14亿元，游客接
待量与旅游总收入均达历史峰值。必
须承认，哈尔滨拿出了极大的诚意、做
对了很多的事情。

哈尔滨的成功，有其偶然性，但事
后归纳出的“尔滨经验”，对于任何一座
有意发展旅游产业的城市来说，都有借
鉴意义。

“尔滨经验”
对旅游城市有借鉴意义

□蒋璟璟

以多重旅游产业留客
李庚提到，旅游产业归根到底是

一次文化和商业结合，要打造突破季
节限定的文旅资源，可以从历史和文
化的角度去发现新的哈尔滨，从观光
休闲到沉浸游览，打造更多场景体
验。哈尔滨可以依托深厚的历史底
蕴，打造让游客非来不可、非住不可、
非买不可的多重旅游产业。

李庚认为，哈尔滨的爆火一定程
度上会辐射周边城市，譬如齐齐哈
尔。雪地观鹤是齐齐哈尔旅游的一道
奇观，“雪地观鹤”更是黑龙江独有的
冰雪旅游项目，在全国众多的冰雪旅
游资源中具有唯一性和独特性。

与哈尔滨同时出圈的，还有“南方
小土豆”的调侃，这是由于此次旅游推
介中，南方城市成为哈尔滨的主要客源
地。李庚认为，哈尔滨应当立足现有的
文旅禀赋，以更大的胸怀去发展文旅产
业，“目标不仅仅是南方，还可以是毗邻
的俄罗斯。”这需要相关从业者从更广
阔的视角，去引入国际资源，打造一个
全年候的、可深度体验的哈尔滨。

华西都市报-封面新闻记者 秦怡
实习生 张诗薇
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问：上周五沪指低开，盘中冲高回
落，收盘下跌，你怎么看？

答：市场延续疲软，尽管早盘银行股
带动指数飘红，但最终无功而返，创业板
指表现最弱，收跌1.45%，北证50更是大
跌4.02%，盘面上下跌个股超4600只，银
行、保险板块逆市上涨，北上资金净买入
约20亿元。截至收盘，两市涨停25只，跌

停8只。科创50指数创历史新低，深成指
刷新了2019年8月以来的新低，创业板指
也再创2020年1月以来新低，就连最强的
沪指也失守了60小时均线，后市难免再
次考验2900点。期指市场，各期指合约
累计成交、持仓均增加，各合约正溢价水
平整体变化不大。综合来看，市场当日
涨幅10%以上个股数量为去年四季度以

来最少的一天，而两市破净个股也达到
380余只，新开户数大幅缩减，新发基金
持续低迷，种种迹象表明，市场底正在构
筑中，后续静待超预期利好出现。

资产：上周五按计划以17.98元均价
买入紫光股份15万股，之后以17.88元均
价卖出15万股，未能完成降低成本。目
前持有华创云信（600155）99万股，越秀

资 本（000987）70 万 股 ，紫 光 股 份
（000938）38万股，酒ETF（512690）900万
份，会稽山（601579）35万股。资金余额
6628356.87元，总净值34906756.87元，盈
利17353.38%。

周一操作计划：紫光股份、越秀资
本、华创云信、会稽山、酒ETF拟持股待
涨。 胡佳杰

白 杰 品 股 持续低迷


